

いろいろな関係がありまして、デマが飛んだり、またためにする方があります。して、そのためには何か利益を受けたりしていることもあります。いろいろな関係で策謀しております事例は、私も伺つておりますが、大面積の国有林を特に国有林野として經營して参ります必要のありますものを払下げをするということは、あの法律には出しておらないのであります。が、さような事例がござりますならば、現地の管林署長を通じて、あやまちのないように研究して指導させたいと考えております。場所がどこでありますか、はつきりいたしますれば、間違いのないように指導するよう努めいたします。

○竹村委員 それではもう一つ伺つておきたいのです。たとえばずっと昔の社寺有地の山林でござりますが、これが一応國の方に返された。そして國のものが今度は寺に管理を委託している。その払下げをめぐって、もちろんこれは確固たる証拠はないのではありませんけれども、いろいろな新聞紙上や、その他の面におきまして、この払下げをめぐりいろいろ問題になつておるわけであります。たとえば高野山の寺有林、こういうようなものも大きく問題になつたわけありますが、こういうような山林に対しても、どういうような処置をとらうと考えておられるか、この点をお伺いいたします。

○横川政府委員 御承知の、社寺保管林は無償で譲与するという法律がありますし、社寺の尊厳維持上必要なもの、あるいは災害防止上必要な地域は、すでに無償で譲与を終りまして、その後は普通の民有林といったしまして、都道府県知事の監督を受けることになるの

お示しになりました高野山等では、相
当りつばな木があり、またルース台風
で倒れた木などがあります。その處
分をめぐりまして、高野山関係の僧侶
の一、二の者が私腹を肥やしておつた
ことは何ら不正なことはなかつたとさう
ことが、調査の結果はつきりいたして
おるのであります。何分りつばな山で
ありますので、無償で譲与をいたしま
した目的に反するような山の取扱いは
させないよう、一部保安林にもいた
しておりますし、また大阪管林局ある
いは高野管林署、また和歌山県等でも
十分注意して指導をするように、私の
方からも連絡をいたしております。

○横川政府委員　ただいまその数字を
持ち合せておりませんので、取調べま
して後刻お答え申し上げます。

○竹村委員　全国的な数字は後刻で
つけでございますが、たとえば具体的
的に、高野山には何町歩拡下げになり
ましたか、それをお聞きいたします。

○横川政府委員　たしか五百町歩に少
し欠けておつたかと記憶いたしており
ます。詳しい数字はまた後刻申し上げ
ます。

○竹村委員　五百町歩といいますと、
われくは厖大な数字だと思うので
す。従つて高野山は、五百町歩以内か
もしれませんが、それだけ払い下げな
ければ寺の尊嚴が維持できないという
ような観点に立たれておるのでござい
ますか、その点をお尋ねします。

○横川政府委員　高野山の問題は社寺
保管林処分審査会におきましても、審
査の回を重ねること十数回、社寺側で
は、あの区域の面積が約三千町歩ばかり
りあります、その半分なければ尊嚴
の維持が保てないというような意見で
あつたのであります。また反対に、管
理をいたしております當林局署側で
は、三百町歩ほどあればよろしいので
はないかといふことで、実地調査も數
回いたしております。それから十五名
で構成いたしておりました審査委員の方々
にも再度御調査を願い、十分念を
入れまして調査をいたしました結果
が、ただいま申し上げました五百町歩
でありまして、社寺側から申しますれば、こんなことではとても尊嚴が維持
できないという主張を続けておつたよ
うでありまするし、また管理者側の方
から申しますると、そんなに必要はな

いというような自強が依然としてあります。お互に不満足な状態で、やむを得ず満足したというような事情でありまして、一応あの問題はおちついておると私は考えておるのであります。先ほど申し上げましたように、たま／＼風倒木などを材料にいたしまして、不正を働いた僧侶がありましたが、それで、また問題になりかかつておるようありますけれども、これも取調べの結果、お寺には直接関係がないということがはつきりいたしましたので、早晚あの問題はすつかり諱まるものと私は考えております。

○竹村委員 こういう社寺有の払下げに関しては、御説明になつたように、払下げの審査委員会というもので一応審査されたと思いますが、少し伺つておきたいのは、この委員の構成は、出身別はどういう形になつておりますか。

○横川政府委員 私が会長をいたしておりまして、委員は、寺側の代表が醍醐寺の管長であります。神社側の代表は香取神宮の宮司、それ以外の方は学識経験者であります。比較的公正な御意見を吐かれる方ばかりであります。

○竹村委員 この問題につきましては、後日またお伺いする機会もあると思ひますので、保留しておきます。

もう一つ伺つておきたいことは、たとえば部落に保管されております委託林の問題であります。国有林のこういふ委託林に対しましては、たとえば木材の下刈りは当然部落の者が入会権を持つておる。しかし、今度払い下げられた場合に、入会権を持つておる人たちの入会権というものが、市町村に引

○平野委員 委託林は国有林野法によつて委託林と簡易委託林と二つの制度があるわけであります。今のお話の入会権の問題は、今度の払下げの場合には全然別であつて、国有林野整備臨時措置法によつて、市町村に払い下げた場合においては、一切は市町村に移るわけです。市町村が部落の入会権を認めるとか、認めないとかいうことは、市町村の自由意思によるわけであります。市町村がその森林を管理するについては、この森林法の規定によつて管理をして行くことで、市町村に所有が移れば、当然一切の権利は国から市町村に移る、こういうことになるわけであります。

○松浦委員長 小林選美君。

○小林(選)委員 私は林野庁長官に、簡単な問題でございますが、ちょっとお伺いしてみたいと思います。

今回提出になりました森林法を制定しました趣旨は、森林の培養、保存を目的とするのであります。これは直接的なことを特にうたつておりますが、間接的に國の森林資源を大切にするというような方面から考えまして、特に木材は建築資材にたくさん使われるのあります。この木材を節約すると、いう意味から、最近鉄筋コンクリート、その他の建物に火山灰を使う仕事が非常に盛んになつて参りました。特にブロック建築等が付隨いたしまして非常な好成績を収めておるのであります

域が多いのであります。この火山灰は、大体国有林の地
探掘するにあたりまして、何ら国有林
を害するようなことがないということ
がはつきりわかつて、しながら、この探
掘をめぐりまして営林署長の考えで非
常に支障を来しておる実例があるので
ありますて、これは長官も実例を御存
じのことと思います。こういう問題に
つきましては、もしその森林の状態を
非常にかえるとか、あるいは砂防上非
常によくないとかいうことがあれば、
これを探掘するにあたつて場所をかえ
るというようなことは当然だと思いま
すが、そういうことがほとんどないと
いうことが地元でもわかり、またこれ
を確認するために、先般林野庁から係
官まで派遣しまして、そういうた支障
がないことがわかつて、しながら、どう
しても地方の営林署長がそれを固執し
ておると、いうような実例があるので
す。こういうような問題について、林
野庁長官はどんなお考えを持つておら
れるか、特に実際問題といたしまして
長野県の浅間山山麓におきましてこう
いう問題が起りまして、解決がつかな
いという状態にある。こういう問題に
ついて林野庁長官はどんなお考えでござ
りますか、御意見を承りたい。

す。先ほどお話のようく、木材利用の合理化、節約ということが非常に進んで参りまして、割合に大量に採掘をいたすようになりました。そのためには地形を変化するというような状態にまでなつたために、道ばたを避けまして、やや奥の方に適地を選定いたしましたのであります。たしか四十四林班のうち小班といふ所であったと思ひますが、その所でありますれば、国立公園の方の關係も支障がありません、また道路からそうひどく離れてもありませんので、採掘者の方の採算の点から申しましても非常に好都合でありますので、その点を決定いたしまして、その後そのように進んでおるとばかり考えておつたのでありますけれども、お話をのうにまだ解決しないといたしますれば、至急に手配をいたしまして、前に指示したことを実行いたすようにいたします。

ることは、国家的な損失を来すというふうに考えます。ですからこの実情を十分見まして、長官の考えるような大きな国費の節約ということも考えて、国立公園の山形がわかるようなことなら別であります。あんな砂をいくらとつても山の形がわかるよなことは實際にはないからなるべく近い所からとられるように、特に長官に指導していただくなことをお願ひいたしまして、私は一応質問を終ります。

○松浦委員長 井上君。

○井上(良)委員 提案理由の中における改正の要点について、もつと具体的に詳しい説明をしてもらいたいと思ひます。

○平野委員 この法案をよくお読みくださいますればおわかりと思いますが、せつかくのお尋ねでござりますので、簡単に改正の要点を申し上げます。

まず第一には、御承知のことと先般の森林法の改正によりまして、伐採については許可制度をしくことになつたわけであります。これが年一回といふことになつておりますために、非常にきゆうくつになるであります。その後の施行状況を見ますと、申請が遅れてしまつて、技術的に間に合わないというような点が多くありますので、今回はそこに多少の彈力性を与えて、再申請をする機会を与える、こういうふうにいたしました。

それからまたその伐採の許可申請に基づきまして、農林大臣並びに都道府県知事が、それと國及び都道府県の森林区の実施計画を決定してこれを発表するわけでございますが、これはやはりだん／＼手續が遅れるというような

関係で、実情に即して、これをさらに一箇月期間を延長するというようになつたわけでござります。

それからまた現行森林法によりまして、緊急の場合においては、当然許可がなくしても、これを切ることができるのが常識であります。従来は都道府県知事の許可を要するということになつておりましたのを、その必要がないというふうに改正をいたしたわけであります。

それからこれはごく小さなことになりますが、国有林野の付近において火入れをするような場合には、営林局長の許可を要するということになつておりましたのを、署長で足りるというふうにしました点。

それから保安林につきましては、幾分その施業制限を強化する必要があるのじやないか。すなはち従来保安林は、伐採その他について都道府県知事の許可を要するわけだつたのであります。立木に対して損傷をするということは自由だつたわけであります。これはやはり許可を要するというように、国の保安林の施業制限の強化をはかつたわけであります。

それから森林組合の火災国営保険、これにつきましては、先般火災保険に関するところの法案の御審議をお願いいたしたわけであります。これはそれの裏打ちいたしまして、いわゆる森林組合並びにその連合会が森林火災国営保険に關する業務を取扱うことができるというふうにいたしたわけであります。

それから森林組合につきまして、定期検査を行うことができるという制度を設けたわけであります。これは御承

知の通り、農協並びに漁業協同組合等が先般そういう制度になりましたので、当然森林組合も行うようになります。されど、こういうふうにいたしたわけあります。

それから農林大臣並びに都道府県知事が、この森林法によりまして、処分をいたした場合において、不服がある場合には、従来は土地調整委員会の諮問によつて農林大臣及び都道府県知事が裁定を下すというふうになつておりますが、これは取扱いが不公平であるという見地から、土地調整委員会自体がその裁定を行つというふうにいたしたわけであります。

きわめて事務的にかつ簡単なる改正でございますから、御了承のほどをお願いいたします。

○井上(夏)委員 この新しい改正によると、結局は立木の伐採がきわめて簡単にできるようになつておるということですが一つは言えるわけですね。その簡単にできるということから、その裏づけになる植林その他の総合計画といいますか、そういうものが、これの裏づけとして計画されておりますか。この点はどうです。

○平野委員 簡単にできるということは、解釈によりますが、従来の法よりも幾分緩和したという程度でありますて、御承知のごとく、日本の森林資源の枯渇の現状にかんがみまして、やはり幼齢林の伐採はこれを抑止することが必要であるという見地のもとに、この法案をつくつたわけでありますから、幾分簡単にはしたと申すものの、本質的には束縛をいたすわけであつて、当然それにつきましては井上委員のお説の通り、これに關するところ

の森林の総合施策の裏打ちが必要であるわけであります。その第一として、要するに、幼齢林の伐採を禁止するかわりに、まずそれを担保とすると、この金融の措置を講ずる必要があるということと、御承知のことく、伐採調整資金を本年度の農林漁業資金融通法の一部に入れて、これを保護しておるわけであります。この予算も本年度二十二億計上いたしておるわけでございまして、そのほかこういうふうに森林の施業の制限をいたしますならば、奥地林の開発が必要であるということから、奥地林道につきまして国の予算も相当計上いたしておりますし、さらには、また農林漁業資金融通法の中で奥地林道に対する融資のわくを非常に拡張いたしておる。その他造林全般に関しましても相当の予算を計上する。同時にまた金融の措置も講じておるわけでありまして二十五年度から見ますと、森林法の制定に基きまして、飛躍的にこれらの予算が拡充をいたしておるわけであります。もちろんわれわれとしては、まだ不十分とは思つておりますが、しかしながら森林法についての裏打ちとしては、相當にこれらの総合施策は強化をしておるわけになります。

おることは御承知の通りであります。この際伺つておきたいのは、それらの実施に伴いまして、荒廃林野の復旧の植林、造林等について、最近これだけ植林されたという具体的な数字がござりますか。その点およそでよろしくうございますが、いずれあとで詳しい資料をいただけば、かつこうでござります。

○横川政府委員 詳しい数字はただいま持つておりませんが、従来造林をする地域は百四十万町歩と言うておつたのであります。これを五箇年程度で全部解消いたしたいと考えておるのであります。これは約百十万町歩ほどに減少いたしております。これを五箇年程度で全部解消いたしたいと考へておるのであります。予算の都合でなかなか予定通りには参りませんが、でき得まするだけたくさん植林をいたしたい考へております。

○井上(良)委員 次に国有林野の払下げの問題ですが、払下げの条件としまして、非常にこまかい条件がたくさん政府の方で用意されて、実際農業経営上せひ払い下げてもらいたいという申請をいたしましても、なかなかどうして払下げは非常に困難だ。当該市町村並びに農民なんかが、この政府から出されておりまする払下げの条件を見てみますと、どれ一つ払い下げられるものはないというきわめて厳重な条件であります。しかし実際いろいろな理由から一部払下げをしてもらわなければ、農業経営が成り立たぬという地帶が至るところにあるわけであります。私ども今まで當林署なり當林局なりの方にいろいろ実情を陳情いたしましても、何

か自分のなわ張りがもぎとられるようなことから、容易に民間側の意見を妥当な立場で聞いてやるということがあり得ないです。これは管理責任者としては当然なことかもわかりませんが、同時にまたそれを百ペーセント活用するという国家的立場も一応考えられて、妥当な申請であるかどうかといふようなことを、一営林署長やまたその上においてます営林局の係官の裁定だけにこれをまかさず、たとえば農業委員会とかいろいろ地方的にそれらの民主的な機関がございますから、一応それらの審議によつて、そうして妥当な要求であり、また政府の主張が妥当であるかどうかというような扱い方をして行く方が、両者とも納得する結論が出はせぬか。こう私は考えますが、そういうぐあいなお取扱いといふものは実際困難でありましょうか。その点について一応伺つておきたい。

詰めるものについては、その森林を用
する必要を認める住民と国とが共同
でその森林を管理する、こういう制度
ができたわけで、この制度を利用す
るためにだけ農業経営上国有林を非常
に活用することができるわけであります
が、まだこの趣旨が徹底していない。
井上さんのような権威者でも御存じな
いわけでありますから、(「ノーハン」)
どうしても共用林野に関するところの
制度を十分に徹底して、そうしてこの
制度を活用していただきことが最も必
要であるわけでありますし、国有林を
農業経営に直接使うことについては、
すでに開拓地として国有林を大量に農
地局に所管を移管いたしまして、開拓
は進めている。むしろその度が過ぎて
今逆に農地法案を御審議願うという
ことにまでなつてるのであって、相
当国有林は農業経営のために賣してい
るわけであります。しかしそういう制度があ
るわけでござりますから、これを大いに
に活用して行くようにお互いに努力を
いたしたいと思うわけでございます。
○横川政府委員 お話をの中にもござ
ましたが、現地の管理経営に当つてお
ります者の話といたしましては、やは
り少しも離したくないという気持があ
るのは当然であります。それがごく忠
実な公務員だと考えているのであります
が、それらの地元との摩擦につきま
しては、林野庁でいろいろ調整いたし

○松浦委員長 本案に対する質疑また御意見は次会にまわすことにしておきます。

○松浦委員長 本案に対する質疑また御意見は次会にまわすことにしておきます。

○平野委員長 河野主計局長にお尋ねをいたしたいと思います。それは今度のこの農林関係の災害の補助率の特別措置に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたし、審査を進めます。質疑なり、御意見のある方は、発言を許します。

○平野委員長 河野主計局長にお尋ねをいたしたいと思います。それは今度のこの農林関係の災害の補助率の特別措置に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたし、審査を進めます。質疑なり、御意見のある方は、発言を許します。

○平野委員長 河野主計局長にお尋ねをいたしたいと思います。それは今度のこの農林関係の災害の補助率の特別措置に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたし、審査を進めます。質疑なり、御意見のある方は、発言を許します。

りそういうふうな気分がます／＼濃厚になつて来ているようになります。しかしこれは申すまでもなく、日本の農業というものはまったくアメリカと違つた極端な零細農であると同時に——ことに国が農産物の価格を抑制して、そうして農民に強制的に産物を供出せしめるというような制度をとつてゐる関係もあり、また食糧の増産ということは国家的に見ても緊急最大の問題であるわけでありますから、どうしても國が特別の助成をしなければ日本の農業が成立たないばかりでなく、遂には日本の國を破滅に陥れることになるわけであります。従つてわが國が独立國となる日も旬日に迫つてゐるといふよくな時でありますから、今まででは大藏当局とせられても、心ならずも司令部の方針に従うといふような傾向があつたであります。いよいよ独立國になれば、今までの觀念は一切払拭をして、真に新しい見地からほんとうに本道にもどつて、日本の農業に対するところの理解ある態度をおとりになると私は確信をいたしますが、その点についてどういうお考えであるか、またそういう理解をお持ち願えるものであるかどうか、この際お伺いをいたしたいと思います。

つた形態でこれを考えなければならぬ。ことに災害が非常に多い、という特殊事情、また土地が狭小で農地が不足しているといったようなところに、農業というものがその上に乗つかつてゐるといふような事情は、仰せをいただくまでもなく、いろいろわれ／＼して考えさせられるところがあるのであります。ただ、であるからといって、それならばそいつた農業に対してどんな補助金でもやるかという問題になりますと、これは財政自体の問題であります。するとともに、また他の事業との権衡というようなこともある程度は考えて行かねばならぬ。われ／＼の考え方といましましては、個人に出す補助金というよりは、共同的な色彩を持つたものに、少くとも国民の税金でまかなわれるものは、そういうことここで国で出すのが第一義ではないかといふふうに考えます。その他の問題につきましては、あるいは農産物の価格政策とかいうような面で考えて行くのが、少くとも財政としては筋ではないかというふうに考えておるわけであります。もちろん占領下でありましたために、いろいろな点において御趣意に沿い得なかつた点もあるかも存じますが、今後の新しい日本といたしまして、御趣旨のような点は十分に体して、財政をやつて行きたいというふうに考えます。

るな模様があつてそれで論争されておるのでござります。ところで、その町村も一つの単位ではあるけれども、町村の区域の広さ、狭さというものは二向向論議されておりません。そこで町村の広さというものはすつと昔は非常に狭かつた。それが歴代の政府の指導によつてだん／＼大きくなつた傾向のところもあれば、一向それには無関心でござりますが、今までおるところもあります。一郡の中、あるいは一県の中が幾つにも仕切られておるとことから、これが非常にまち／＼になつておりますから、農地局から出しております統計が、災害といふものは局部的でござりますから、町村に非常に大きな深刻な災害が起きておるにもかかわらず、その町村の人口で、その災害を割つたときは、その計数が一万になるとか二万になるなど、この恩典に浴することができないものが出来てしまう。ところがほど災害が顕著なものでなくとも、小さい町村で、その局部に当つたものはこれにはまつて来る、こういうことでございますが、はある県とはまらない県との……。

な場合に非常に批判が起つて参るの
で、私といたしましては、少しでもこ
の計数が小さくなるということが、今
私が申し上げたような矛盾が少しど
いやされる道に近づいて行くといふよ
うになるのであります。その点につき
まして主計局長の御答弁をまず得たい
と思いますが、今論議されているよ
な十万円、八万円、五万円というよ
な線がいすれにいたしましても、まだ
われくには非常にこれは大に過ぎ
る、もととこれを小さくさせたいとい
う立場の者で、またその線で質問をす
るのでございますが、われくは今ま
で論議された最小五万円の線といふ
とでもまだ足りないのでありますけ
ども、せめて問題になつております方
万円の線を、これを百尺竿頭一步を進
めて、すべてその線でおちつけたい
いう感じは持つておりますが、大蔵省
はどうお考えになりますか、承りた
と存ります。

では災害復旧事業における農家の負担能力の限界について、どう見込みをお持ちになつていらっしゃいますか。それがきまらぬことには、補助金を何ぼ出してよいかということはわからぬ。

○河野(一)政府委員 ちよつとむずかしい問題で実は私も困るのですけれども、農業の補助率の問題であります。一般的にいつて産業関係で補助があるのは太休農業だけであります。中小企業とか、そういう商工業方面には、一般には補助金は実はないのであります。衛生とか公団体に対するものは、それは災害の場合は大体三分の二程度といふわけであります。ただそれは公共的な施設である場合でありますから、一般の個人的のにおいのするものは、それより幾分下げる、こういふふうな考え方で実は参つておるわけであります。農業関係は大体五割の補助といふのが普通であります。特に個人の資産を増成するといふようなものは一割程度下げる、それから災害の場合には少し上げる、こういふようなことで大体考えて参つておるわけであります。具体的に負担率をどう見てといふことになりますと、私たちも即答申し上げ得るほど研究しておりません。

○井上(長)委員 せひひとお考え願いたいのは、高率補助の法案を審議する上において、その農家の負担能力の限界が非常に重要になつて来ると思

う。われ／＼は最近の農地改革後における農家の経営の実態から、今のお話を五割補助とか、その残余を当該地区が負担をしなければならぬという限界ではないか、まして災害を受ける地帶が平担部よりも山間部が多いというところから、非常に問題が大きくなつて来ておるわけであります。そういう点で特にお考えを願いたい。

これから今あなたの御説明で、事業補助としては農業だけにしておつて、都市の中小企業等には補助していな

い、こういうことであります。しかし都市の中小企業の安全をはかるといふか、こういう点から、たとえば道路

であるとか、あるいは水道であるとか、これが五万円といふことにいたしますと、二十数億にも上りますので、財政ともにらみ合せまして御相談をいたしました。政令を書くときにいろ／＼御相談を申し上げてみたいと思っております。

○松浦委員長 本案に対する質疑または御意見は次会にまわすことになりました。本日の委員会はこの程度にとどめ、明日は午前十時半より開会することにいたしまして、本日はこれにて散会いたします。

午後零時五十九分散会

それらの補助に比べますと、具体的に

あるいは下水であるとか、防潮堤であります。運河のものが莫大な国庫補助で完成され、そこが南荒の繁華街として一ぱいになるような施設が、どんどん国の負担においてやられておるわけです。一方農村の面においては、

この補助率は、あなたはよけいやつ

おるように言うけれども、やつておら

ないのであります。それらの全体から

あの破れ世帯でかかえておる。もし農

村が疲弊困憊すれば、人身売買は激烈

になつて参りましようし、都會へどん

どん失業群として出て参る、そななる

と、結局國の経費において失業対策を

講じなければならぬ、間接的に國の經

費はその面であえて行きますから、や

はり農村に対する災害の復旧等につい

ては、特に高率補助をある程度國全体

の立場からお考え願えるようにしていただかなければならぬのじやないか、それで大蔵省のお考えになつておりますが、一体何を高率補助の規準というのは、一体何ぼにしようというお考えですか、それを聞かしてもらいたい。

○河野(一)政府委員 補助率は法案に書いてある通りであります。五万円にするか、八万円にするか、あるいは十万円にするか、そのところが非常にかわつて来るわけであります。これを五万円といふことにいたしますと、二十数億にも上りますので、財政ともにらみ合せまして御相談をいたしました。政令を書くときにいろ／＼御相談を申し上げてみたいと思っております。